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周八駿周八駿

鑪峰遠眺
2025 年 1 月 23 日，美國總

統特朗普在瑞士達沃斯世界
經濟論壇 2025 年年會發表視
像講話。特朗普稱，過去 72
小時他所做的是， 「常識革
命」。

迄今，特朗普沒有給他所
謂 「常識革命」下定義，人
們只能就其行為來理解。大
體可以概括為四方面：

（一）回歸傳統。表現在否
定LGBT（LGBT是女同性戀者（Lesbian）、男同性戀
者（Gay）、雙性戀者（Bisexual）與跨性別者（Trans-
gender）的英文首字母縮略字。），只承認男性與女性
區別，以及終止 「多元（Diversity）、公平（Equi-
ty）、共融（Inclusion）」（DEI）政策，政府人事招
聘和晉升將僅基於 「績效和能力」，不再照顧LGBT。

「常識革命」定義不明
（二）美國優先。表現在排斥所謂 「非法移民」，

改變在美國出生即為美國公民的傳統政策，以優化美
國白人種族，同時，對外擴張領土，淩駕和分裂傳統
盟友，退出在特朗普看來不為美國利益服務的國際組
織。

（三）快意恩仇。表現在報復政敵，大赦自己人。
（四）反 「綠色經濟」。表現在不顧氣候變化，以

繼續開掘石化能源來排斥發展綠色能源。
由上可見，特朗普所謂 「常識」，內容龐雜。其核

心內容是什麼？

美奉行擴張主義
1月21日，美國國務卿魯比奧（Marco Rubio）宣誓

就職後向美國駐外使領館發出長篇電文，概述 「全面
改革」計劃。魯比奧稱，自 「冷戰」結束以來，民主
共和兩黨領袖都犯了 「過度強調意識形態而非常識」
的錯，並 「誤判了世界」。

魯比奧這一判斷，是理解特朗普所謂 「常識革命」
的鑰匙，即：其核心內容是，否定 「冷戰」結束以來
美西方大力推行的自由國際主義。

因此，特朗普拉攏歐洲盟國的右翼政黨。他不邀請
英法德領袖和歐洲理事會主席、歐盟委員會主席出席
其就職典禮，卻奉英國改革黨魁、德國另類選擇黨聯
席主席和德國保守派聯盟黨的外交政策發言人為其就
職典禮上致辭。馬斯克作為特朗普新成立的政府效率
部負責人，甚至公然主張英德右翼執政。

特別令國際社會驚詫的是，特朗普奉 19 世紀末威
廉·麥金利總統為楷模，公然宣告收回巴拿馬運河、收
購格陵蘭島、收編加拿大為美國第51州。這是赤裸裸
地返回 19 世紀帝國主義。這是打着 「常識革命」幌
子，開歷史倒車。

有一種觀點稱，特朗普欲收回巴拿馬運河、收購格
陵蘭島和吞併加拿大是以進為退，即：建立美國在北
美的更大版圖，以增加美國退居北美的實力，領土擴
張的目的是改行孤立主義。這類觀點，純屬主觀臆測
或一廂情願。

特朗普在就職演說中稱： 「美國將再次把自己視為

一個不斷發展的國家——一個增加我們的財富，擴大
我們的領土，建設我們的城市，提高我們的期望，並
將我們的旗幟帶入新的美好前景的國家。我們將追求
我們的天命，進入群星，將美國宇航員送上火星，在
那裏插上星條旗。」 「美國人都是探險家、建設者、
創新者、企業家和先驅者。邊疆的精神已經寫入了我
們的心中。下一個偉大冒險的召喚在我們的靈魂深處
回響。」試問：特朗普這番話， 哪裏有一絲一毫孤立
主義的氣味？完全是在吹奏擴張主義號角。

特朗普面臨內外重重矛盾
特朗普甫上任就四面出擊，犯政治之大忌。但換一

個角度看，可以說他身處內部外部重重矛盾所形成的
漩渦的中心，不得不應對八方。

美國究竟有多大實力來貫徹特朗普的 「常識革
命」？特朗普究竟在多大程度上能調動美國的力量來
落實其 「常識革命」？這兩個相關聯的問題，是我們
觀察、分析和判斷特朗普4年任期的線索。

現在就可以斷言的是，特朗普對內對外 「拳打腳
踢」，必定招致民主黨竭力抵抗和反擊，必定導致共
和黨分化，必定引發美國社會更惡劣的分裂和對立，
甚至發生 「內戰」；同時，攪得世界多地更加動蕩，
並導致西方陣營包括歐盟和北約分裂。

世界更碎片化、更亂，反襯中國愈益自信愈益強
大。中國擁有舉世罕見的強有力的領袖，凝聚14億人
民力量，整合全國資源，築牢堅實堡壘，堅定實現中
華民族偉大復興的方向與目標，任憑驚濤駭浪，做巋
然不動的中流砥柱。

2018年，美國特朗普
政府對中國發起了貿易
戰，這場貿易戰在拜登

政府時期更加變本加厲。然而，六年過去
了，美國不但沒有達到其所預期的目的，反
而損失慘重，身陷困境，醜態畢露。美國的
這場貿易戰對中國傷害有限，但對美國自己
的傷害卻大大超出美國人的預料，具體表現
在以下幾個方面。

第一，美國政客心理上遭受前所未有的
重創。在整個貿易戰期間，中國的對外貿
易全面向好，可謂越戰越強。除了貿易戰
初期出口受到一定影響，中國的穩外貿政
策在很短的時間內就發揮了作用，通過加
強與RCEP、一帶一路、金磚國家等平台和
機制的合作與交流，中國迅速地補上了與
美國貿易萎縮的缺口，並且一路高歌猛
進，外貿連年持續增長。最新數據顯示，
2024 年中國的出口規模達到 25 萬億人民
幣，貿易順差超過1萬億美元，不僅創中國

出口之最，而且也創世界貿易之最。在這
場貿易戰的較量中，一方面，美國人看到
自己在中國的外貿份額中地位迅速下降，
另一方面，眼見中國對外貿易如日中天，
美國政客百思不得其解，心理上的焦慮和
遭受的打擊前所未有。

第二，美國的通脹率被拉高，居高難下，
讓美國老百姓深受其害。特朗普以及他的繼
任者拜登對中國發動的貿易戰是在美國沒有
產業替代的背景下發動的，雖然美國極力扶
持墨西哥、印度、越南等國的生產製造以期
替代中國產品，但這些國家製造業的核心零
部件都嚴重依賴中國產業鏈的供給。中國的
產業鏈並沒有因為美國發動貿易戰而受到太
大的影響，相反，美國直接和間接對中國進
口產品所徵收的關稅基本上轉嫁到了美國消
費者頭上，成為美國通貨膨脹一直居高不下
的主要原因之一。自特朗普政府對中國發動
貿易戰以來，特別是疫情爆發以來，美國通
貨膨脹率節節攀升，萬物騰貴。儘管美國政

府採取了高利率等極端遏制措施，但通脹率
始終沒有達到控制目標，美國老百姓叫苦連
天，對美國政府的各種指責和謾罵聲不絕於
耳。這一結果是美國政府沒有預料到的。

美吸引製造業效果適得其反
第三，美國產業鏈軟肋暴露無遺，製造

業短板變得更加虛弱。美國政府發動貿易
戰的目的之一原本是為了吸引製造業回流
美國，讓美國製造業再次強大起來。然
而，事與願違，美國發動貿易戰後六年
多，製造業未回流美國，反致其原有產業
鏈混亂。美國企業原本構建的高效全球產
業鏈分工體系被打亂，尋找替代供應商既
耗時又無法達到原有供應鏈的質量和成本
效益。而且，貿易戰引發的不確定性導致
許多美國企業在投資擴產等決策上遲疑不
決，進而對產業鏈的長期穩定發展造成不
利影響。比如，美國很多企業的原材料、
零部件等大量依賴從中國進口，以電子產
業為例，中國是許多電子元件的主要生產
國，貿易戰使美國相關企業難以獲得穩定
的供應，成本增加且生產進度受到干擾，
像蘋果公司就面臨組件供應緊張的情況。
貿易戰阻礙美國製造企業進口，導致美國
製造業空心化問題進一步加劇。

第四，美國與中國談判的籌碼喪失殆
盡，變得越來越被動。自從 2001 年中國加
入WTO以來，美國利用中美貿易不平衡問
題，經常向中國揮舞制裁大棒，逼迫中國
在多個領域作出妥協和讓步，比如要求人
民幣升值，甚至要求中國幫助美國擺脫金
融危機。但過去，美國的制裁常是雷聲
大、雨聲小，實際實施的制裁措施很少，
而且美國從中國身上得到的好處可謂盆滿
缽滿。然而，2018 年特朗普政府徹底撕下
了美國政府的遮羞布，露出了猙獰的本來
面目，對中國採取了前所未有的貿易極端
施壓措施，企圖通過貿易手段遏制中國產
業發展。在貿易戰之後，特朗普和拜登政
府接連對中國發起科技和金融戰，並在全
球範圍內打壓中國科技企業。至此，美國
對中國所採取的遏制戰略可謂無所不用其
極，底牌出盡，已經沒有任何談判籌碼。
最後，美國對中國所能夠採取的攻擊傷害
措施就是輿論抹黑和妖魔化，但也被中國
的免簽證政策一一化解。如今，六年多的
貿易戰、科技戰、金融戰、輿論戰打下
來，美國政府赫然發現，自己在面對中國
的時候已經變主動為被動了，原本想要卡
中國的脖子，但現在卻被中國反卡脖子。
美國的所作所為，真的令人唏噓不已。

DeepSeek 推 出 其 最
新的人工智能模型，
震驚了全球股市。該

公司表示，它們性能不遜於甚至優於美國
行業領先型號，但成本僅為其中一小部
分。這導致AI芯片製造商 Nvidia 和其他公
司的股價急劇下跌。美國總統特朗普稱低
成本的中國人工智能模型為美國公司敲響
了 「警鐘」。

中國360集團創辦人周鴻禕表示，美國政
府的反應會如此激烈，顯現出DeepSeek所倡
導的以 「開源共享」為核心的 AI 發展新模
式，已對美國在 AI 領域的基礎設施構成挑
戰。

周鴻禕分析，美國政府會如此針對Deep-
Seek，關鍵在於其開源系統展現出的強大能
力，遠遠超越 OpenAI 等在美國佔據主導地
位的閉源系統。OpenAI 名叫 「open」卻一
點都不 open。DeepSeek 才是真正的 Ope-
nAI，DeepSeek的崛起勢必會對美國AI基礎
設施產生深遠影響。

DeepSeek成本更低
OpenAI 是一家非營利性研究組織，Elon

Musk和 Sam Altman於2015年創立了這家公
司，總部位於加利福尼亞州三藩市。OpenAI
於2019年7月接受了微軟10億美元的投資。
這筆驚人的交易為這家人工智能公司提供了
足夠的財務彈藥，可以與中國科技巨頭百度

和騰訊等資金雄厚的人工智能驅動型同行展
開競爭。

DeepSeek 是一家總部位於杭州的初創公
司，根據中國公司記錄，其控股股東是量化
對沖基金幻方（High-Flyer）的聯合創始人
梁文峰。DeepSeek 成立於 2023 年，並於當
年晚些時候發布了其第一個 AI 大型語言模
型。該模型與 ChatGPT製造商 OpenAI 等美
國公司的類似模型相當，並且在使用昂貴
的Nvidia芯片在大量數據上訓練系統時更具
成本效益。

DeepSeek 公司工作人員表示，其兩個模
型受到了矽谷高管和美國科技公司工程師的
好評，與OpenAI和 Meta最先進的模型不相
上下，根據任務的不同，其中一個模型的使
用成本比OpenAI模型便宜20到50倍。

然而，美國官員指控 DeepSeek 涉嫌技術
抄襲，特別是其核心演算法與 OpenAI 有相
似之處。這些指責是無稽之談，因為 Deep-
Seek 才是當之無愧的「OpenAI」。 OpenAI 雖
然以「開放」為名，但實際上卻將技術封閉起
來，限制用戶的自由使用，尤其在蒸餾技術
（distillation） 方 面 ， OpenAI 對 外 嚴 格 限
制，而DeepSeek則開放這一技術，並鼓勵業
界使用其模型進行進一步的技術提升。這種
無私的共享精神，應該成為全球AI發展的標
杆。DeepSeek採取的開源策略，讓更多的研
究者和開發者可以參與其中，分享技術進步
的成果。這種開放的做法不僅能夠促進技術

的迅速發展，也能夠加強科研界的合作和交
流。

DeepSeek的開源策略確實為眾多小型開發
者和研究者提供了寶貴的資源，使得他們能
夠利用先進技術進行創新和實驗，從而推動
整個行業的進步。這不僅有助於中國的 AI
技術發展，也可能對全球AI技術格局產生深
遠影響。這種開源的做法確實挑戰了某些封
閉系統，促進了更廣泛的技術分享和合作，
可能會激發更多的競爭和創新，進一步推動
AI技術的進步。

需穩健商業策略和合理融資計劃
AI行業是一個快速變化的領域，技術的突

破和競爭將成為常態。開源生態的發展將加
速技術的迭代，DeepSeek能夠在此過程中引
領潮流，為全球開發者提供更多的機會。未
來DeepSeek的發展將不局限於技術創新，還
需要在商業化、融資等方面謹慎運作，以避
免過快擴張帶來的風險。穩健的商業策略和
合理的融資計劃將幫助DeepSeek在迅速擴展
的同時，避免潛在的風險和挑戰。這樣才能
在技術領域繼續領先，並在市場上取得成
功。

推動其他國內AI大廠合作，將使得整個行
業受益，促進技術的快速迭代和創新。這種
協同合作能夠更好地應對全球競爭，同時推
動中國 AI 技術在國際上的影響力和領先地
位。

DeepSeek崛起 開源共享引領潮流
中華全國工商業聯合會常委、香港中華總商會副會長 楊華勇

貿易戰對美國影響幾何？
顏安生

經濟瞭望

世界越亂 中國中流砥柱作用越顯著 周八駿

熱門話題

公  告
（致 2001—2009 年全国肾病透析患者的函）关於网上流传的常州兰陵制药有限公司（以下简称“兰陵制药”）违反国家药监部门审批的“六步法”工艺流程，外购化工原料 L- 肉碱，经过换包装和标签，

冒充原料药左卡尼汀，直接生产成左卡尼汀注射液（俗称小水针），静脉给药用於肾透析病人，危害其生命健康权的有关情况，做如下声明：嘉傲有限公司（KAMEO  LIMTED，香港企业）於 2009 年
9 月投资入主兰陵制药（原常州市第二制药厂）后，发现该企业与常州高新技术产业开发区三维工业技术研究所有限公司（以下简称“三维公司”）在 1998 年签订合作生产、销售合同，但是並未按国
家药监局批准的在厂内遵循“六步法”工艺流程进行生产，而是从厂外一家化工厂外购化学分子结构相同的在非药品生产标准的工业环境下生产的 L- 肉碱化工原料，在兰陵制药内更换包装、标签，冒
充左卡尼汀原料药，直接灌装生产成左卡尼汀注射液 2448.0167 万支，且已全部销往全国二十余个省市自治区，用在超过 150 多万名肾病透析患者身上。

根据国家药品监督管理局註册信息显示，在 2009 年底之前，兰陵制药是全国独家生产“左卡尼汀注射液”药品的药企。嘉傲有限公司和董事长虞小平先生获悉后，立刻叫停这一严重违反《药品管理法》
的制假售假行为。国家药品监督管理局和江苏省药品监督管理局确认，三维公司操控兰陵制药在 2001 年到 2009 年期间生产的左卡尼汀注射液，依据当时施行的《药品管理法》第四十八条之规定，“应
按假药论处”。三维公司和兰陵制药联合造假的行为並未发生在嘉傲有限公司控股和虞小平先生担任兰陵制药法定代表人期间，因此，敬请自媒体和网友仔细甄别时间段，理性发声，网络並非法外之地。

针对三维公司和兰陵制药联合造假对嘉傲有限公司控股兰陵制药期间，所造成的负面影响及经济损失，正在通过司法途径积极维权中。嘉傲有限公司和虞小平先生对使用过前述假药的患者及家属表
示理解与遗憾。

嘉傲公司会公布相应证据材料，以正视听！为确保患者知情权，特此公告！
嘉傲有限公司 虞小平（董事长）

二 O 二五年二月五日
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香港商報評論員 蘇信

昨日是內地春節假後第一個工作
日，廣東省委、省政府召開全省高
質量發展大會，主題聚焦 「建設現
代化產業體系」。這是廣東連續第

三年在新春開年之際召開此類會議，廣
東省委書記黃坤明表示，要以更具國際競爭

力的現代化產業體系，托起一個具有雄厚實力、充分
彰顯中國式現代化的新廣東，為新一年廣東經濟高質
量發展描繪藍圖。

香港與廣東是合作無間的好夥伴，廣東高質量發展
大會釋出的信號，蘊藏着粵港合作的廣闊空間，也給
香港推進高質量發展帶來重大利好。香港應把握廣東
加快產業科技創新與融合的良機，發揮自身獨特優
勢，主動作為與廣東高質量發展對接，為本港因地制
宜發展新質生產力賦能，共譜粵港合作新篇章，為經
濟注入更持久更強大動力。

科技創新引領產業發展。當今，產業競爭是大國角
逐的主戰場，現代化產業體系成為贏得戰略主動的關
鍵力量。廣東是中國改革開放的排頭兵，今次廣東
「新春第一會」，清晰傳遞出廣東將在推進產業體系

現代化上先行先試、作出示範的決心。在具體部署
上，提出一手抓傳統產業、優勢產業鞏固優化，一手
抓新興產業、未來產業培育壯大，聚焦人工智能
（AI）和機械人兩大領域下大決心、集中發力，構
築高技術的產業新支柱；研發更多先進適用的新技
術、新設備、新材料、新工藝，以及廣聚天下英才，
攜手港澳加快建設高水平人才高地等，多措並舉把現
代化產業體系的根基扎得更深更厚更實，進一步提升
廣東的競爭力，開啟新的成長周期。

廣東動起來，展現出時不我待的緊迫感、責任感。
對香港來說，廣東聚焦高質量發展，搶制高點，佔新
賽道，需要以創新科技提高全要素生產率，需要通過
金融、專業服務延展產業增值鏈，需要推進高水平對
外開放。這些正是 「香港所長」，大有可為，理應扮
演重要角色，而廣東在開放合作中發展壯大，亦是內
在要求，加強粵港合作可謂 「一拍即合」。

本港在基礎科技研發的優勢明顯，應加強與大灣區
內地城市的科技合作、產業融合，特別是通過河套深
港科技創新合作區，與廣東的產業鏈優勢相結合，共
同探索新產業新業態，例如新能源汽車、新型儲能、
AI、低空經濟等領域，推動兩地新質生產力的發
展，同時引領香港產業升級轉型，增強創科發展動
能。當局推出 「新型工業化資助計劃」和 「加速計
劃」，以推動新型工業發展，為香港的高質量發展博
取新的發展空間，與廣東全速推進新一輪科技革命和
產業變革 「拍住上」，將是香港發展新質生產力的重
要抓手，以大灣區的站位， 「跳出香港來發展香
港」，勢必事半功倍。

此外，本港可發揮融資便利的長處，為廣東的產業
科技創新與融合提供金融支持。在提供知識產權保護
以及法律、財務等專業服務，推動創科成果轉化和產
業化，更好 「走出去」，以及吸引和發揮高端人才優
勢等環節上，開展密切協作，藉此打造大灣區全鏈條
式的現代化產業生態系統。香港擁有 「背靠祖國、聯
通世界」的獨特優勢，更好推進與廣東的深入合作，
既能從中分一杯羹，同時也能為自身高質量發展獲取
新空間，注入新動能。


